

# SAINT-SEB

le mag

Le magazine de la ville et de ses habitant.e.s



---

**Valoriser  
le savoir-faire et  
le savoir-être**

---

► **p. 8-11 | DOSSIER** | Partagez vos idées pour la ville !

**p. 5 | EN ACTION** | Nouveaux circuits d'orientation sur les îles **p. 6 | EN BREF** | Le conseiller numérique  
**p. 7 | EN VILLE** | Gymnases : deux grands projets **p. 12 | EN VALEUR** | Un coach au plus près des athlètes handisport  
**p. 13 | SERVICE** | Bienvenue aux Jardins ludiques !



# De nouveaux locaux aux Jardins du Cœur

*Depuis 1989, la Ville met à disposition des Jardins du Cœur un vaste terrain dont elle est propriétaire. Elle vient d'y aménager de nouveaux locaux pour permettre à l'association de mener ses actions d'insertion et de solidarité dans de meilleures conditions.*



Sur un terrain de près d'1 hectare, rue du Lieutenant Marty, les Jardins du Cœur permettent de cultiver une quarantaine de légumes différents. Chaque année, en moyenne 22 tonnes y sont récoltées, transmises aux Restos du Cœur situés à quelques pas, rue Bonne Garde. " 600 bénéficiaires peuvent ainsi recevoir toute l'année des légumes frais, cultivés sans pesticides. On ne peut mieux faire en circuit court ! " se réjouit Jean-Michel Griffon, responsable départemental des Restaurants du Cœur. L'entretien de ces cultures est assuré au quotidien par une dizaine de personnes en contrat d'insertion (70 en tout à l'année). " L'objectif est de les accompagner

## JEU

Le 14 février, c'est la Saint-Valentin !

À cette occasion, nous vous proposons un doux moment de détente...

**2 bons cadeaux pour un soin relaxant à gagner !**

Tentez votre chance sur [saintsebastien.fr](http://saintsebastien.fr) jusqu'au dimanche 28 janvier en répondant à la question suivante :

**Dans la mythologie (grecque et romaine), quelles sont les déesses de l'amour ?**

**Aphrodite et Vénus ; Athéna et Minerve ; Déméter et Cérés**



Dialoguer avec nous



[www.facebook.com/stsebsurloire](https://www.facebook.com/stsebsurloire)



[twitter.com/stsebsurloire](https://twitter.com/stsebsurloire)



[www.youtube.com/user/saintsebastien44](https://www.youtube.com/user/saintsebastien44)



[www.instagram.com/stsebsurloire/](https://www.instagram.com/stsebsurloire/)

pour qu'elles retrouvent une vie sociale et professionnelle sécurisante", explique Edouard Autrive coordinateur d'insertion. En effet, bien au-delà de la production des légumes, les Jardins du Cœur, avec une équipe d'encadrants dynamiques, contribuent à valoriser le savoir-faire et le savoir-être, à réapprendre les rythmes de travail, à renouer un lien social, à retrouver confiance en soi comme pour Abdi. " Ici j'oublie le stress de ma vie difficile ", confie-t-il. Il espère pouvoir vivre rapidement de sa passion : la cuisine.

Grâce au nouveau modulaire de 55 m<sup>2</sup> composé d'une grande salle collective, des cours d'informatique et de français avec le Point Clé sont proposés. Pour aller encore plus loin, l'association rentrera prochainement dans le dispositif Cléa qui permet de délivrer un certificat de connaissances et de compétences professionnelles facilitant la réinsertion.

Retrouvez une vidéo de présentation en scannant ce QR code



Hôtel de Ville - Place Marcellin Verbe -  
BP 63329 - 44233 Saint-Sébastien-sur-Loire Cedex  
Tél. 02 40 80 85 00  
Courriel : communication@saintsebastien.fr

Directeur de la publication : Laurent Turquois  
Rédacteur en chef : Thomas Mabileau  
Rédaction : Sabrina Petit, Ronan Le Borgne,  
Alexandre Guyonnaud  
Photos : Johann Jolivet  
(sauf crédit photo et banque d'images)  
Maquette : Peuplades

Mise en page : Elodie Tremblay  
Impression : Goubault Imprimeur  
Distribution : Adrexo  
Tirage 14 560 exemplaires  
ISSN : 1624-527X  
Imprimé avec des encres végétales sur papier PEFC.



## 3 questions à...

**Laurent Turquois**

Maire de Saint-Sébastien-sur-Loire

### 1 VOUS AVEZ ÉVOQUÉ AUX VŒUX À LA POPULATION LE PROJET DES BUREAUX DU CŒUR. VOUS POUVEZ NOUS EN DIRE PLUS ?

Effectivement, les vagues de froid nous rappellent combien le manque de logements est criant en France. J'ai été sensibilisé à l'opération des bureaux du Cœur. Le principe est simple : il s'agit d'ouvrir des locaux professionnels non occupés la nuit à une personne. Les bénéficiaires, souvent des travailleurs en insertion, peuvent de manière temporaire se mettre à l'abri. La Ville a la possibilité d'ouvrir certains locaux chauffés sans difficultés majeures. J'ai donc souhaité inscrire notre collectivité dans cette démarche. Elle serait a priori la première collectivité à le faire, et ce dès mars 2024.

### 2 DE NOMBREUX PROJETS INTERGÉNÉRATIONNELS SONT MIS À L'HONNEUR. POURQUOI CE SOUHAI ?

Effectivement, que ce soit le futur jardin intergénérationnel, la cohabitation de palier entre jeunes et seniors à So Green ou encore le budget participatif, de nombreux projets visent le mélange des générations. Chacun doit trouver sa place et nous devons être attentifs à laisser une place à tous. C'est un préalable à un investissement citoyen. À une époque où la tentation du repli sur soi et de l'individualisme peut exister, comprendre les contraintes et attentes de tous est nécessaire pour imaginer demain.

### 3 UN NOUVEAU GYMNASSE VA SORTIR DE TERRE. LES ÉQUIPEMENTS ACTUELS N'ÉTAIENT PAS SUFFISANTS ?

Nous sommes parmi les très rares villes possédant un gymnase pour chaque école. Nous avons également un gymnase pour le collège des îles de Loire et le lycée des Savarières qui sera donc remplacé. Les utilisateurs de ces équipements sont très nombreux : associations sportives, écoliers, collégiens, lycéens, ... Les usages sont multiples et répondent à l'intérêt général. Notre ville continue de gagner des habitants et a fortiori des écoliers et collégiens. Notre patrimoine doit lui aussi suivre cette croissance tout en continuant d'être entretenu pour faire face au défi climatique. Ces investissements vont permettre de gagner en confort d'utilisation et en économies d'énergie. Notre patrimoine va donc, grâce à ces investissements, rester adapté à ces enjeux.



### LE ROLLER, STAR DES DERNIÈRES FESTIVITÉS DE NOËL

Pendant les vacances de Noël, près de 3 000 amateurs de glisse ont profité d'une nouveauté ! Une piste de roller et de musique ainsi qu'un espace d'animations ont ravi les familles et les amis.



### UN HOMMAGE PIANO-VOIX À DEUX FIGURES ARTISTIQUES NANTAISES

Pour le second COSMIC de la saison, les artistes Chloé Cailleton et Nathalie Darche ont mis à l'honneur les œuvres de la compositrice Marie-Charlotte Baudry et de la poétesse Élixa Mercoeur. Un moment doux et romantique...

### LES SAPINS RECYCLÉS

Près de 650 sapins ont été récoltés par le service Espaces publics grâce aux différents points de collecte mis en place après les fêtes. Ces derniers ont été broyés, le paillage sera utilisé pour les espaces verts.



### NUITS DE LA LECTURE

Le corps était à l'honneur de cette nouvelle édition des Nuits de la Lecture à la médiathèque. Au programme : une conférence dansée, des jeux interactifs, une expérience olfactive...



### DES VŒUX SOUS LE SIGNE DES JO

Samedi 20 janvier, Laurent Turquois invitait tous les habitants à une cérémonie des vœux sur le thème des JO. L'occasion également de faire un bilan à mi-mandat des projets en cours et à venir. Rivez la soirée en vidéo en flashant le QR code



# Cinq nouveaux circuits d'orientation sur les îles

**Cinq nouveaux circuits d'orientation ont été réhabilités à partir d'anciens équipements. Ces parcours gratuits et ludiques devraient plaire à toutes les générations.**

La Ville a procédé à la remise en état des parcours permanents d'orientation des îles de Loire en imaginant cinq nouveaux circuits. Le principe : partir à la quête de bornes (ou boîtiers-pinces) à l'aide d'une carte très détaillée et poinçonner sa feuille une fois celle-ci trouvée pour certifier son passage.

Destinés à différents publics, la difficulté des circuits ainsi que leurs thématiques permettent de varier les plaisirs. Ainsi, **un circuit Juniors accessible dès 6 ans** est simplifié par des photos et comprend un quizz sur les animaux. **Un autre sur le thème de l'environnement** va vous en apprendre plus sur la faune et la flore des îles. **Un circuit en QR-Code** conviendra à ceux qui ne sont pas munis de carte. **Enfin, les plus sportifs pourront s'essayer au grand tour des îles !**



Maël, élu du CME a participé à l'élaboration des nouveaux parcours

Cet aménagement, prisé par les enseignants des collèges et lycées, a été réinventé grâce aux élus du Conseil Municipal Enfants qui ont participé à l'inventaire des bornes existantes, aux tests des nouveaux circuits et à l'élaboration des questions du quiz Juniors. Cette animation gratuite et

intergénérationnelle enrichit également l'offre de sport en accès libre sur le territoire.

► **Où trouver les cartes ?**

**À la Maison des Associations (rue des Becques), à l'Hôtel de Ville ou en téléchargement sur [saintsebastien.fr](http://saintsebastien.fr)**



## Les plaisirs du vélobus

**Afin de favoriser l'éco-mobilité, la Ville de Saint-Sébastien-sur-Loire met gratuitement à disposition des familles sébastiennes un vélobus.**

Le triporteur à assistance électrique peut transporter jusqu'à 8 enfants de 3 mois à 10 ans. Ceux-ci s'installent dans un caisson couvert à l'avant du véhicule. Les trajets domicile-école peuvent ainsi être organisés en utilisant ce mode de déplacement doux et collectif. Un autre vélobus est utilisé par la Maison de la Petite Enfance pour les activités extérieures. C'est écologique et à la fois très agréable pour les bambins !

► **Si cela vous tente, rendez-vous sur le site internet de la Ville pour remplir le formulaire de candidature : [saintsebastien.fr](http://saintsebastien.fr), rubrique déplacements. Vous serez inscrit sur une liste d'attente selon le nombre de demandes. Plus d'infos auprès du service Développement durable : 02 40 80 85 04**



## Le conseiller numérique vous accompagne

***Vous éprouvez des difficultés à utiliser un ordinateur ? À créer ou gérer votre boîte mail ? Ou encore à effectuer des démarches administratives en ligne ? Le conseiller numérique de la Ville, Sylvain Ratton, est à votre écoute pour vous aider.***

Il effectue des permanences gratuites chaque semaine avec ou sans rendez-vous :

- Lundi : 13 h 30/17 h au Carrefour des Familles
- Mardi (semaines impaires) : 17 h/19 h à la médiathèque
- Mercredi : 8 h 30/12 h 30 au CCAS pôle Solidarités et 13 h 30/18 h à la médiathèque
- Samedi (semaines paires) : 10 h/12 h 30 à la médiathèque

Des rendez-vous individuels sont également possibles.

Le conseiller numérique anime aussi des ateliers thématiques au Carrefour des Familles. Le prochain aura lieu le mardi 19 mars à 9 h 30 sur le thème : " Découverte d'applications pour faciliter la gestion du quotidien ".

► **Contact : [sratton@saintsebastien.fr](mailto:sratton@saintsebastien.fr) - 06 08 41 57 05**

**Cette action est soutenue par l'Etat dans le cadre du dispositif Conseiller numérique France Services**

## Papiers d'identité : anticipez vos demandes

Vous devez faire ou refaire votre carte nationale d'identité ou votre passeport ? Anticipez votre demande car les délais d'attente sont de plusieurs mois.

Vous devez préalablement **prendre rendez-vous via la plateforme de réservation en ligne sur [saintsebastien.fr](http://saintsebastien.fr)**. Si vous rencontrez des difficultés pour obtenir un rendez-vous, veuillez ne pas appeler l'état civil, de nouveaux créneaux sont ouverts chaque jour.



### NOUVELLES ACTIVITÉS

#### AUTEUR

Peintre et mélomane, le Sébastienais Gilles Gautron vient de publier un ouvrage intitulé Pénélope. Ce récit bouleversant raconte une vie marquée par la maladie et plusieurs drames familiaux. Lui-même malade depuis plusieurs années, il souhaite avant tout faire de son livre-témoignage un message d'espérance.

Pénélope, aux Éditions Baudelaire  
Prix : 25 €, sur commande à la Maison de la presse

#### CONCEPTION, AGENCEMENT, DESIGN D'INTÉRIEUR

Cyril Ripoché (Studio Quartz) vous accompagne pour vos projets de rénovation ou agrandissement afin de redistribuer et harmoniser vos espaces. Pour tous ses projets, il s'attache à s'entourer d'artisans locaux qu'il sélectionne finement pour leur savoir-faire et propose des réalisations sur mesure.

Contact : 06 62 18 75 39  
[cyrilripoché@quartzstudio.fr](mailto:cyrilripoché@quartzstudio.fr)  
[quartzstudio.fr](http://quartzstudio.fr)



## Gymnases : deux grands projets

**Parmi les grands projets à venir d'ici 2027 : la reconstruction du gymnase des Savarières et la rénovation et l'extension du gymnase de l'Ouche Quinet. Ces nouveaux équipements allieront confort des usagers et économies d'énergie.**

Le gymnase actuel des Savarières devenant vétuste et de nouveaux besoins ayant été exprimés par les utilisateurs, il a été décidé de construire un nouveau gymnase. D'une surface de 1843 m<sup>2</sup>, le nouvel équipement sera composé d'une aire de pratique sportive de 44 x 26.3 m, de 4 vestiaires joueurs et 2 vestiaires arbitres et des espaces associatifs. Une halle couverte non chauffée de 1243 m<sup>2</sup> sera réalisée, comprenant une aire de pratique sportive de 44 x 24 m et 2 vestiaires.

Le gymnase de l'Ouche Quinet sera rénové et agrandi pour offrir des locaux plus fonctionnels et adaptés à l'accueil

d'événements et répondre aux besoins du collège René Bernier dont les effectifs augmentent. Le projet comprendra : la rénovation thermique de l'ensemble des bâtiments existants, le changement d'affectation de quelques locaux, l'agrandissement des tribunes, la création d'une nouvelle salle multisports avec des locaux annexes et doubles vestiaires, la création de locaux d'accueil du public et de stockage supplémentaire, la reprise du plateau sportif extérieur en terrain omnisports 24 x 44 m.

Pour ces deux projets, des objectifs environnementaux seront fixés tels que : optimiser le confort hygrothermique des bâtiments en hiver comme en été ; limiter les consommations d'énergie ; favoriser l'utilisation de matériaux locaux, bio-sourcés ou issus du réemploi. Les premiers travaux débuteront en 2025 pour une livraison début 2027.



## Un jardin intergénérationnel en projet

**Dans les objectifs de favoriser les liens entre les générations et de développer des espaces naturels en cœur de ville, la Ville souhaite créer un jardin intergénérationnel.**

Ce projet entre aussi dans le cadre de la labélisation Ville amie des Aînés qui est en cours. Lors de la phase de diagnostic, de nombreux habitants ont en effet émis le souhait de voir ce type de projet se concrétiser. Grâce à une subvention du Fonds d'appui pour des territoires innovants seniors, le jardin pourra voir le jour en 2024/2025. Le projet est encore en réflexion quant à l'implantation et à la conception. Des habitants volontaires seront associés. Un beau projet à suivre !

# Partagez vos idées pour la ville !

Projet n°993 :  
**Mettre du vert dans la ville**



## LE BUDGET PARTICIPATIF À SAINT-SÉBASTIEN-SUR-LOIRE

**90 000 €**

pour des projets  
portés et décidés par  
les Sébastiennais

**8 membres**

dans le comité  
de suivi pour garantir  
la transparence  
du processus

**30 000 €**

max. par projet  
soit au moins  
3 projets lauréats

**1 budget  
participatif  
par an**

*Vous avez une idée de nouveau projet pour votre ville, le budget participatif peut vous intéresser. Que ce soit des aménagements de quartier, des projets avec votre association ou collectif, la Ville vous offre la possibilité de vous investir pour la qualité de vie sébastiennaise.*

---

**La Ville vous offre  
la possibilité  
de vous investir  
pour la qualité de vie  
sébastiennaise**

---

*Vivre pleinement sa ville, cela passe généralement par connaître ses voisins, s'intéresser à l'histoire de son quartier, s'investir dans une association et la vie citoyenne. Désormais, il sera aussi possible de proposer de manière directe et sans filtre ses idées. Explication de la démarche !*

Seul ou à plusieurs, votre projet devra passer par différentes étapes avant d'être réalisé.

**Dès à présent et jusqu'au 15 mars : vous pouvez déposer votre proposition sur la plateforme [jeparticipe.saintsebastien.fr](https://jeparticipe.saintsebastien.fr).** À noter que toutes les personnes habitant, travaillant ou étudiant sur le territoire et âgées de plus de 11 ans peuvent porter un projet. Par contre, que vous soyez seul porteur ou représentant d'une association ou collectif cela n'a pas d'incidence.

**Deuxième étape : les projets seront analysés par les services de la Ville et le comité de suivi du 16 mars à fin juin.** L'objectif étant de valider la faisabilité technique et que cela rentre bien dans le cadre de ce budget participatif.

## DOSSIER

# DIALOGUE CITOYEN

**Troisième étape : de mi-septembre à mi-octobre, les projets seront soumis au vote des habitants** depuis la nouvelle plateforme de participation citoyenne et dans différentes structures de la ville.

**Quatrième étape : les propositions lauréates seront mises en œuvre à compter de novembre 2024.** Suivant le projet, la réalisation sera plus ou moins longue mais un suivi de l'avancée du projet sera possible depuis la plateforme web.

### UN COMITÉ DE SUIVI GARANT DE LA DÉMARCHÉ

Afin de suivre l'ensemble du processus du budget participatif et d'en garantir la transparence, la Ville de Saint-Sébastien-sur-Loire a souhaité constituer un comité de suivi. Créé en novembre 2023, le comité est composé à l'heure actuelle de 8 membres (4 représentants des instances de participation de la Ville et 4 élus). Il a pour charge de suivre le budget participatif dans tout son déroulement, de sa création à la réalisation des actions. À ce titre, il participera à la rédaction du règlement, l'accompagnement au dépôt des dossiers, l'analyse initiale de conformité, la sélection définitive, le dépouillement du vote, le suivi de la réalisation des projets lauréats et la bonne association des porteurs de projets à ceux-ci...

L'ensemble de ces missions permet au comité de suivi de garantir la transparence du dispositif auprès des participants.

### UNE PLATEFORME DÉDIÉE AU DIALOGUE CITOYEN

Cette plateforme vous permettra dans un premier temps de déposer des propositions pour le budget participatif, de les commenter, de dialoguer avec les porteurs de projets... Tout au long de l'année 2024, cette plateforme sera enrichie avec des informations et les actualités concernant le dialogue citoyen à Saint-Sébastien. D'autres concertations vous seront également progressivement proposées au fil du temps !

Un outil pour garder le lien et l'information qui nous rappelle que la première forme de dialogue citoyen reste l'échange direct avec les agents et les élus.



### Quels critères pour la recevabilité d'un projet ?

Afin d'être soumis au vote, les projets déposés doivent respecter certains critères fondamentaux :

- ▶ Relever du budget d'investissement de la Ville et ne pas engendrer de dépenses de fonctionnement ;
- ▶ Servir l'intérêt général ;
- ▶ Relever du champ de compétence de la Ville et du CCAS et s'inscrire sur le territoire communal ;
- ▶ Ne pas comporter d'éléments contraires à la loi française ;

Si le projet respecte ces critères fondamentaux, les services de la Ville procéderont à une analyse technique, juridique et financière afin de déterminer définitivement les projets réalisables et qui pourront être soumis au vote.

### Quelle différence entre budget d'investissement et budget de fonctionnement ?

Le budget d'une collectivité se divise en deux parties. Le budget de fonctionnement sert à financer toutes les charges courantes d'une collectivité : salaire des agents, entretien, dépenses liées au fonctionnement des différents services, etc. Le budget d'investissement sert à financer des achats de nouveaux équipements ou des travaux qui enrichissent le patrimoine de la Ville. Ce sont des dépenses ponctuelles.



## Laurent Turquois, maire de Saint-Sébastien-sur-Loire

*“ Le dialogue citoyen à Saint-Sébastien a une longue tradition qui repose principalement sur nos instances participatives. Ce budget participatif va permettre un lien plus direct entre les habitants et leur territoire et incarner une capacité d’agir que nous voulons promouvoir. Nous sommes acteurs collectivement de ce territoire et je suis persuadé que vous serez nombreux à vous emparer de cette nouvelle manière de vivre sa ville. ”*



Olivier Francon

Chargé de mission dialogue citoyen

*“ Je suis particulièrement fier d’accompagner la création et le déroulement du budget participatif. C’est un outil de dialogue citoyen que j’ai eu l’occasion d’accompagner lors de précédents engagements professionnels. Il est très intéressant car il donne le pouvoir d’agir à l’ensemble des habitants. Ils peuvent participer à leur avenir de manière concrète. Je suis attentif à ce que tout le monde puisse prendre part au budget participatif et reçoive de l’aide en cas de besoin. Des permanences sur rendez-vous seront organisées tous les mercredis après-midi, et des ateliers collectifs pour imaginer des projets se tiendront tout au long de la phase de dépôt. Retrouvez toutes les dates sur notre plateforme web ! ”*



Hugo et Morgane

Habitants de Saint-Sébastien-sur-Loire

*“ Avec mon fils de 15 ans nous nous sommes portés volontaires pour participer à la campagne de promotion du budget participatif. Il est attiré par l’univers du cinéma et cela nous a permis de passer un excellent moment avec les équipes de tournage. Une belle découverte dont nous garderons de bons souvenirs. La tête des gens qui nous voyaient nous balader en tenue de ski sur les îles nous a fait rire ! Nous avons aussi découvert le principe du budget participatif à cette occasion. Je trouve cette démarche originale et je pense que cela peut permettre à des gens d’oser proposer des projets. Mon fils aîné a déjà une idée. ”*



Alain Joalland

Membre du comité de suivi

*“ Je suis membre du Conseil Citoyen Ouest et j’ai répondu positivement à l’appel à candidatures pour participer à ce comité de suivi. Nous nous sommes réunis plusieurs fois pour préparer l’appel à candidatures. J’ai souhaité participer car je suis curieux de ce qui se passe en terme d’innovation citoyenne. L’aspect ouvert et la possibilité offerte à toutes les générations de répondre est très pertinente. J’ai hâte de voir ce que va donner le dépôt des projets. Je m’attends à des surprises. Le comité est bien organisé pour porter la décision de manière collective et je fais confiance à notre groupe pour bien expliquer les éventuelles non-sélections des projets au vote des habitants. ”*



## Un coach au plus près des athlètes handisport

*Sylvain Magra a fait du sport santé et de l'accompagnement des sportifs à besoins spécifiques sa spécialité. S'il mène des séances d'activité physique adaptée pour tous, il a également la confiance de sportifs de haut niveau comme l'adepte de CrossFit Jean-Christophe Marquestaut ou encore Damien Letulle, un archer qui vise les Jeux paralympiques de Paris 2024.*

Après avoir passé 11 ans au sein des Sapeurs-pompiers de Paris en tant que responsable de la préparation sportive, Sylvain Magra s'est spécialisé, comme ses trois homologues de l'équipe de 2S2P Coaching, dans la réathlétisation et la réadaptation des personnes à besoins spécifiques (handicap, affections longue durée, public seniors...). " J'ai toujours souhaité mettre mon énergie au service des autres ", confie le Sébastienais. Passionné de CrossFit, sport très physique qui mixe fitness et musculation, il ouvre il y a 3 ans une section dite " Adaptive ". Rapidement, il accompagne des athlètes de haut niveau comme Jean-Christophe

### "Mettre mon énergie au service des autres"

Marquestaut, un sportif complet toujours avide de nouveaux sports et de performances (champion d'aviron indoor, de boxe fauteuil...). Le duo revient d'ailleurs tout juste de Miami avec une belle 4<sup>e</sup> place aux finales internationales de CrossFit : " Se mesurer aux meilleurs



Plusieurs clubs sébastienais ont une démarche autour du sport adapté :

La Cambronnaise  
Le Vélo Club Sébastienais  
L'Association Golfique Sébastienaise  
L'ALSS Roller  
Le Ping-Pong Club  
Le 3SLHB  
Le RCSSBG

Une charte a d'ailleurs été signée le mardi 16 janvier dernier avec de nombreux clubs et les comités départementaux handisports. Elle a pour objectif de favoriser l'inclusion par le sport.

Plus d'infos : [saintsebastien.fr](http://saintsebastien.fr)

2S2P (Sport Santé & Préparation Physique)

33, rue des Mulonniers

06 71 61 44 56

[2s2pcoaching.com](http://2s2pcoaching.com)

[f](#) [i](#) 2s2p coaching

de la discipline, c'est très motivant et ça donne envie de revenir encore plus fort", témoigne Jean-Christophe.

Un autre athlète s'appuie sur l'expertise de Sylvain pour sa préparation physique. Il s'agit de l'archer Damien Letulle. Celui qui a participé aux JO d'Atlanta en 1996 a été écarté des pas de tir suite à une grave chute le rendant tétraplégique. 27 ans plus tard, il revient sur le devant de la scène sportive avec pour objectif de briller aux Jeux paralympiques de Paris 2024. " Je l'accompagne depuis un an sur sa réathlétisation, à la fois pour se sentir mieux au quotidien et pour être au top physiquement aux JO ", confie Sylvain.

# Bienvenue aux Jardins ludiques !



*Les Jardins ludiques ont ouvert leurs portes fin d'année 2023. Ce nouveau multi-accueil pour les jeunes enfants rassemble, sur un même site, les anciens multi-accueils de la Profondine et du Douet, avec la création de huit berceaux supplémentaires.*

## La libre exploration éducative

Les Jardins ludiques ont pris place au rez-de-chaussée du bâtiment So Green qui accueille également des logements, au cœur du quartier de la Profondine.

Le personnel a été associé à la conception de l'équipement afin qu'il soit le plus adapté possible à ses besoins et au bien-être des jeunes enfants, en cohérence avec la pédagogie de "la libre exploration éducative". Ainsi, sur une superficie totale de 700 m<sup>2</sup>, cinq unités thématiques, lumineuses et ouvertes sur le jardin, ont été aménagées pour permettre aux enfants d'évoluer librement, selon leurs envies, dans des univers ludiques variés.

Sur le plan écologique, les consommations d'énergie sont limitées avec un confort thermique en été comme en hiver (chauffage au sol, stores). Le grand jardin de 500 m<sup>2</sup> sera aménagé prochainement avec des structures ludiques et végétales (toboggan, balançoires, bac à sable, structures pour se cacher, tunnel en sauge, chemin sensoriel). Des arbres seront plantés pour offrir des zones d'ombrage naturel en été.



- ▶ Une surface de 700 m<sup>2</sup>
- ▶ Un jardin de 500 m<sup>2</sup>
- ▶ 48 places
- ▶ 21 agents : 4 postes ont été créés pour renforcer les équipes existantes : 1 infirmière-puéricultrice, 1 auxiliaire de puériculture, 1 agent Petite Enfance et 1 gouvernante



### **Camille Gaubert, responsable des Jardins ludiques**

“ S'appuyant sur la pédagogie de la libre exploration éducative, les Jardins ludiques disposent de cinq espaces distincts : "l'oasis" favorise la découverte sensorielle, propice au calme (canapé, cabane...) ; "la roseraie" est dédiée au langage avec des livres, des marionnettes... ; "l'orangerie" est équipée de jeux symboliques (marchande, dinette...) ; "le carrousel" développe la motricité libre avec notamment une piscine à balles ; "la prairie" favorise la manipulation (Lego®, puzzles...). Régulièrement, l'équipement de ces salles change pour susciter la découverte et la curiosité. Cet équipement et ce projet pédagogique sont le fruit d'un travail collectif, ce qui est très fédérateur pour l'équipe de professionnelles. ”

*En application de la loi " démocratie et proximité " du 27 février 2002, cette page est consacrée à l'expression de l'opposition du conseil municipal.*

## GROUPES D'OPPOSITION

### LA GAUCHE ÉCOLOGISTE ET CITOYENNE

La Ville a lancé le « **budget participatif** ». Nous avons régulièrement demandé la mise en place de cet **outil de participation citoyenne** car il peut donner naissance à des projets écologiques et solidaires novateurs. Nous regrettons que la forme choisie se limite à de l'investissement au risque de déboucher sur de simples opérations d'aménagement.

**Vecteur de lien social**, il doit renforcer la capacité des citoyen-ne-s à **monter ensemble des projets**. Avec l'arrivée de ce dispositif, nous avons interpellé le maire en conseil municipal sur **l'avenir des conseils de quartiers**. Ces derniers, toujours en réflexion, pourraient devenir les supports des budgets participatifs en permettant d'impliquer davantage les citoyen-ne-s à toutes les étapes d'un projet. Celui-ci peut être, dans ce cadre, débattu et décidé en commun avec d'autres habitant-es qui délibèrent collectivement et en assurent ensuite le suivi et la pérennité.

Dans notre ville, la multiplication d'instances a été une conception privilégiée de démocratie participative qui a montré ses limites. La concertation existe au début des projets et s'arrête lors des décisions:

- Les projets d'aménagement de la place des Libertés et de la place des Amandiers sont à ce jour entre les mains de la Métropole sans que les conseils de quartier ne soient impliqués.
- Le programme Ville apaisée s'est construit au départ avec une concertation citoyenne, abandonnée au moment des arbitrages, au profit des techniciens.
- Les offices municipaux, espaces de dialogue entre Ville et associations pour élaborer des actions et des événements, sont pour certains à l'arrêt ou très en-deçà de leurs objectifs.

Les citoyen-ne-s impliqué-es dans ces instances voient les projets leur échapper, et au final ne pas reconnaître ce qu'ils et elles avaient collectivement conçu, engendrant déception et frustration. Ce sont pourtant ces lieux d'expérimentation démocratique qu'il faudrait accompagner jusqu'au bout et entre autre par des budgets dédiés.

Nous appelons à la mise en place d'une **véritable démocratie participative** sur tout un mandat en confiant aux habitant-es des projets qui peuvent être portés de bout en bout.

**Hervé CAMUS, Christelle Dugast, Jean-Yves GUILLET :**  
[saint.sebastien.ensemble@gmail.com](mailto:saint.sebastien.ensemble@gmail.com)

**Laurent KEUNEBROEK :** [stbencommun@gmail.com](mailto:stbencommun@gmail.com)

### SAINT-SÉBASTIEN HUMAINE ET NATURE

**Nouveau plan de circulation dans notre ville : Le Maire et son adjoint peinent à justifier leurs décisions**

Ce sujet fait toujours autant réagir les Sébastiennais-e-s. **Vous êtes nombreux à nous en parler.** Même pendant la cérémonie des vœux à l'Escall le 20 janvier dernier, on a entendu le fort murmure dans l'assistance quand le Maire et son adjoint à l'urbanisme, M. Gatt, ont péniblement tenté de justifier leurs choix. **Rien n'est fait dans une ville de la Métropole sans que le Maire ait donné son accord.** Ils ne peuvent pas se cacher derrière la Métropole ou des cabinets d'études, qui ne sont là que pour apporter des éléments techniques afin que le Maire prenne une décision.

**La méthode choisie** pour décider de tels changements **a été défailante.** Ce nouveau plan change beaucoup nos déplacements quotidiens et certains commerces ont perdu de la clientèle. **Le Maire et son adjoint disent qu'ils ont consulté les habitants. À l'évidence, trop peu et trop vite !** La preuve, beaucoup de Sébastiennais-e-s n'étaient pas au courant et ne comprennent pas certains choix.

**Nous proposons aussi de repenser les déplacements, stationnements, l'accessibilité, à partir d'une étude approfondie :** Limiter des rues à 30 km/h, installer des sens uniques, faciliter le stationnement, sécuriser toutes les mobilités, améliorer et apaiser la circulation douce et non-polluante entre quartiers (à pied, en vélo...)

**Nous aurions pris le temps d'échanger avec vous et vous consulter.** Nous n'aurions pas abouti aux mêmes choix pour certaines rues, comme pour la rue de la Profondine par exemple.

**Nous demandons au Maire et à son adjoint de reprendre la concertation et de laisser la possibilité de modifier leurs choix** faits hâtivement et sans consulter suffisamment les habitants.

#### **Budgets participatifs**

Nous proposons aussi de mettre en place des budgets pour financer des projets portés par des Sébastiennais-e-s, dans le but de **favoriser l'engagement citoyen et de faire œuvre de pédagogie** sur le fonctionnement d'une collectivité. Nous espérons là-aussi que le Maire permettra **une diversité d'initiatives et une vraie concertation.**

**Michel CAILLAUD, Christine LE MENTEC-TRICAUD,**  
**Pascal COSTENOBLE**

*En application de la loi " démocratie et proximité " du 27 février 2002, cette demi page est consacrée à l'expression de la majorité du conseil municipal.*

## GROUPE MAJORITAIRE

La cérémonie des vœux ainsi que le retour sur le bilan de mi-mandat a pu montrer trois éléments :

### Une équipe soudée et orientée vers ses objectifs

Nous avons pris des engagements en 2020. **Le bilan de mi-mandat a montré que 72 % des projets étaient d'ores et déjà achevés ou en cours de réalisation.** Nous tenons le cap. Nous montrons notre savoir-faire grâce notamment à une équipe d'élus soudés et un travail avec les agents municipaux sans faille. Le Maire et les adjoints ont partagé leur coup de cœur et leurs projets sur scène. **Ils incarnent ces hommes et femmes qui s'engagent pour l'intérêt collectif.** L'enthousiasme est communicatif, les difficultés sont surmontées. C'est en tout cas les ingrédients essentiels que notre équipe met en place sur ce mandat, comme sur les précédents, pour continuer d'avancer.

### Nous gardons le cap sur nos projets

Après deux années d'études et de concertation sur Ville apaisée, certains peuvent continuer à laisser penser que les décisions ont été prises à la va-vite et sans concertation. **C'est non seulement malhonnête, mais cela ne doit pas ralentir un projet qui doit préparer la ville de demain.** Concernant le dialogue citoyen, la ville continue à se réinventer. Le budget participatif va compléter le travail d'instances participatives actives et investies. Un temps de pause a été nécessaire sur les conseils citoyens de quartiers. Nous souhaitons revenir vers eux avec des projets aboutis par respect pour le travail qu'ils ont pu mener. Il se fera et le fonctionnement de ces instances devra continuer d'évoluer pour donner du sens à ces investissements citoyens.

### Une vision long terme responsable

Notre projet est conciliable avec le long terme et une gestion budgétaire responsable. Nous préparerons l'avenir en matière sociale et écologique. Les sujets sont complexes et systémiques. **Notre équipe sait combien demain se prépare dès aujourd'hui avec des décisions proportionnées qui tiennent compte des acteurs du territoire.** Les citoyens continueront d'accompagner sous différentes formes notre projet politique. Comptez sur nous pour rester accessible, à l'écoute, mais aussi en capacité de prendre nos décisions en responsabilité.

## NAISSANCES

### DÉCEMBRE 2023

ABDELMOULA CONNAN Noham	07/12
AHMED HAMED Saja	08/12
ALI Keddy	23/12
DUPONT PATERNOSTRÉ Camille	27/12
LEGUAY Marceau	09/12
TCHITOU Norah	20/12
TRIAUD CHAUVEL Elise	26/12

## DÉCÈS

### DÉCEMBRE 2023

AUGEREAU veuve LOISEL Marcelle	09/12
BENOIT veuve TUROUNET Marguerite	09/12
BIDET veuve LEVERGEOIS Jeannine	30/12
CASSARD Jean	19/12
CHAUVITEAU veuve BOUKEBIR Anita	03/12
CHOUTEAU Lucien	24/12
COLBUS-LE BARTZ veuve BIDAUD Armande	26/12
DELAUDAUD veuve DURAND Andrée	06/12
ELIE Jean	28/12
FRANCHETEAU veuve CABARET Suzanne	27/12
GLOUX veuve LEROY Raymonde	05/12
JOARIVÉLO Jean	16/12
LAVRUT Fabrice	04/12
LE BIHAN Patrick	29/12
LE GUENNAN Didier	12/12
LEMOINE Danielle	30/12
LINGLET veuve TRICOT Anny	16/12
MAINGUY Martine	30/12
OLIVE Guy	14/12
PAVAGEAU André	25/12
PENAULT veuve PERBET Florence	09/12
ROUCHEYROLLE Lucienne	25/12
VERDES Jean-Claude	31/12

## PRATIQUE

### CONTRE LES CAMBRIOLAGES, AYEZ LES BONS RÉFLEXES

Quelques gestes sont à suivre pour éviter d'être cambriolé :

**Au quotidien, protégez vos accès** : équipez votre domicile de fermeture fiable et d'un moyen de contrôle visuel (œilleton) ou d'un entrebâilleur ; installez des équipements de sécurité adaptés et agréés (alarme, éclairage programmé, volets...). Même quand vous êtes chez vous, verrouillez toujours vos entrées (portes et fenêtres, devant et derrière votre maison) et évitez quand vous habitez directement sur une rue ou au premier étage d'un immeuble, de laisser vos fenêtres grandes ouvertes sans surveillance y compris la nuit en été. Ne laissez pas de clé sur la serrure intérieure d'une porte vitrée.

**En cas d'absence prolongée** : prévenez une personne de confiance de votre entourage (famille, ami, voisin, gardien...) ; Faites suivre votre courrier ou faites-le relever par une personne de confiance : (une boîte à lettres débordant de courriers révèle une longue absence) ; Votre domicile doit paraître habité tout en restant sécurisé. Vous pouvez créer l'illusion d'une présence, à l'aide d'un programmeur pour la lumière, la télévision, la radio, etc. Faites attention aux informations (dates de vacances, destinations, photos...) que vous publiez sur les réseaux sociaux et soyez également vigilants avec celles publiées par vos enfants. Ne laissez pas de message sur votre téléphone indiquant votre absence.

- **Pour rappel pendant vos vacances vous pouvez avoir recours au service gratuit "Tranquillité vacances"**. La police patrouillera régulièrement autour de votre domicile. Pour faire la demande, contactez la Police municipale au 02 40 80 86 03, la Police nationale au 02 55 58 46 00 ou remplissez le formulaire en ligne via le Guichetnumérik ([saintsebastien.fr](http://saintsebastien.fr)). La Ville fait aussi partie du réseau Voisins vigilants. Pour vous inscrire : [www.voisinsvigilants.org](http://www.voisinsvigilants.org)

### RECENSEMENT

Le recensement annuel se déroulera **du 18 janvier au 24 février 2024**. La mission sera assurée par cinq agents de la Poste auprès de 1 165 foyers sébastienais. La participation au recensement est obligatoire. Cette récolte de données est indispensable pour anticiper les projets de demain (besoin de logements, services, transport...). Tous les foyers concernés recevront un courrier de la mairie en amont. Lorsque l'agent recenseur se présentera au domicile, il proposera de répondre par Internet sur [le-recensement-et-moi.fr](http://le-recensement-et-moi.fr), avec un identifiant spécifique (les personnes n'ayant pas Internet pourront répondre sur un questionnaire papier, l'agent reviendra le récupérer quelques jours plus tard).

- **Contact : service Population**  
02 40 80 85 32



### CONCILIATEUR DE JUSTICE

Chantal Sourdain, conciliateur de justice, tient une permanence hebdomadaire **chaque jeudi de 14 h à 17 h 30** pour régler, à l'amiable, les litiges entre particuliers : problèmes de voisinage (bornage, droit de passage, mur mitoyen), des différends entre propriétaires et locataires ou locataires entre eux, des litiges de la consommation, des impayés, des malfaçons de travaux.

En revanche, elle n'intervient pas pour des litiges d'état civil, de droit du travail, de conflits avec l'administration.

- **Sur rendez-vous auprès de l'accueil de la mairie**  
au 02 40 80 85 00.

### MUTUELLES SOLIDAIRES

Afin de lutter contre le non-recours aux droits et lever les freins à la réalisation de soins, le Centre Communal d'Action Sociale de la Ville a signé un partenariat avec trois mutuelles pour proposer aux Sébastienais des contrats de qualité à des tarifs préférentiels.

La MCRN, MBA Mutuelle et Mutualia sont à votre disposition pour tout renseignement aux numéros indiqués ci-dessous et peuvent vous recevoir **à la Maison des Associations – 6 rue des Becques** (sauf mentions indiquées) **sur rendez-vous**.

Prochaines permanences :

- **MCRN** : vendredi 1<sup>er</sup> mars (Rendez-vous au centre social du Douet, 3 allée du 6 juin 1944), 9 h 30 à 12 h.  
Sur rdv auprès de Aurélie LE COUTURIER : 02 40 89 22 91 ou 07 87 57 33 80.
- **MBA** : les jeudis 8, 15 et 22 février de 14 h à 17 h.  
Sur rdv auprès de Corinne GALICHET : 02 40 99 22 29
- **Mutualia** : les mercredis 14 et 28\* février (\*Rendez-vous au centre social du Douet, 3 allée du 6 juin 1944) de 9 h à 12 h.  
Sur rdv auprès de Morgane CELLIER : 06 49 70 22 3

## AGENDA CULTUREL

Vendredi 9 février, 20 h, L'Embarcadère

### L'HOMME À LA TÊTE DE LION

BD-Concert par Splendor in the grass



Stefan Bibrowski dit « Hector, l'homme à la tête de lion » est né dans un cirque en Europe. Il hérite d'un visage animal, totalement couvert de poil. Derrière ce personnage à l'allure bestiale se cache un érudit, un poète passionné de littérature. Maudit par son physique, il est enfermé malgré lui dans son rôle d'homme-lion-gentleman, voué à être une bête de foire. Il entend bien déjouer cette fatalité. Une histoire touchante et onirique.

D'après le roman graphique de Xavier Coste (éditions Sarbacane)

Tarifs : 8 à 20 euros / Infos et réservations : 02 40 80 86 05 et [saintsebastien.fr](http://saintsebastien.fr)

## THÉÂTRE

Vendredi 9 février, 19 h 30

CIT

### APÉRO LECTURE : ANA NON

Par le Théâtre du Reflet  
Ana Paücha était une femme de la mer, du soleil et du bonheur, éblouie par son mari pêcheur et ses trois garçons...  
D'Agustin Gomez-Arcos /  
Tarif : 10€ / Réservation : [theatre.du.reflet@gmail.com](mailto:theatre.du.reflet@gmail.com)

Samedi 17 février, 19 h 30

CIT

### À LA TABLE DE GABRIEL GARCIA MARQUEZ

Par la Compagnie du Songe  
Grâce à des lectures et spécialités culinaires, les spectateurs embarquent pour un voyage littéraire et gustatif en Équateur...

Avec les textes de Juan José Florès, José Joaquín de Olmedo, Juan Montalvo, José de la Cuadra, Jorge Carrera Andrade / Tarif : 16 €, boissons et dégustation comprises / Réservation au 06 24 10 97 01 ou [compagniedusonge@gmail.com](mailto:compagniedusonge@gmail.com)

## EXPOSITIONS

Jusqu'au 14 février  
Hôtel de Ville

### ASSISTANTES MATERNELLES

Par le Relais Assistants Maternels  
Une trentaine de photographies originales illustrant le quotidien des assistantes maternelles de la commune.  
Infos : 02 40 80 85 00

Samedi 10 et dimanche 11 février, Gare d'Anjou

### CONTEMPLATION MINIMALISTE

Peinture par Gaël Kasprzak  
Contemplation minimaliste invite le public à s'interroger sur l'émotion que suscite la place du contenu, la matière dans l'infiniment grand, le contenant dans l'espace lui-même.

Entrée libre de 9 h 30 à 12 h et de 14 h à 18 h 30



Samedi 17 et dimanche 18 février, Gare d'Anjou

### RÊVERIES

Peinture par Gilbert Héry  
Amoureux du dessin et de la poésie Gilbert Héry présente un ensemble important de « Natures Mortes » vendues au profit des apprentis d'Auteuil (LEPHRT Daniel Brottier).

Entrée libre de 10 h à 18 h



## CONCERTS

Jeudi 15 février, 20 h

L'Embarcadère

### OLYMPE

Par les élèves de l'École de musique  
Élèves et professeurs célèbrent la Grèce, de la Méditerranée aux frontières des Balkans et de l'Antiquité jusqu'aujourd'hui. Ils vous invitent à découvrir les musiques de ce pays archipel, berceau de notre civilisation et des Jeux Olympiques.

Entrée libre dans la limite des places disponibles /  
Infos : 02 40 80 85 15

Vendredi 23 février, 19 h 30  
École de musique

### MUSIQUES ACTUELLES

Par les élèves des Ateliers Musiques actuelles et Jazz de l'école de musique  
Au programme : rock, folk, jazz...  
Entrée libre dans la limite des places disponibles /  
Infos : 02 40 80 85 15

## P'TIT DÉJ CINÉMA

Samedi 17 février, 10 h 30  
Médiathèque

### AU CREUX

Film documentaire d'Alice Gautier (50 min)  
Découvrez comment le chorégraphe Loïc Touzé parvient à faire naître sa pièce chorégraphique « NO OCO », réalisée avec les 23 danseurs du Centre Chorégraphique National - Ballet de Lorraine.  
Gratuit / Projection suivie d'une rencontre avec Loïc Touzé et Alice Gautier / En partenariat avec Musique et Danse en Loire-Atlantique / Réservation possible au 02 40 80 86 20 ou à [mediatheque@saintsebastien.fr](mailto:mediatheque@saintsebastien.fr)

## AGENDA DES CLUBS ET ASSOCIATIONS

### Du 5 au 7 mars, gymnase Luc Abalo **COMPÉTITION INTERPÔLES MASCULINE DE HANDBALL**



Organisés par la Ligue de Handball des Pays de la Loire et la Fédération Française de Handball, les Interpôles permettent aux meilleurs handballeurs de moins de 18 ans de France et de l'étranger de s'affronter. Huit équipes, organisées en deux poules, se rencontrent au gymnase Abalo pour 12 matchs de haut niveau : Occitanie ; Hauts de France ; Bourgogne Franche-Comté ; Sélection de Belgique ; Nouvelle Aquitaine ; Centre Val de Loire ; Ile-de-France et Ile de la Réunion. Les autres poules ont lieu à Bouguenais et les phases finales à la H'Arena de Nantes samedi 9 et dimanche 10 mars.  
Entrée libre / Infos : [handball-paysdelaloire.fr](http://handball-paysdelaloire.fr)

## PARENTALITÉ

Tous les rendez-vous du Carrefour des Familles sont gratuits sur inscription au 06 13 36 95 75 ou [carrefourdesfamilles@saintsebastien.fr](mailto:carrefourdesfamilles@saintsebastien.fr)

**Mardi 13 février de 18 h 30 à 19 h 30**

### **Carrefour des Familles PARENTS MAIS PAS SEULEMENT !**

Atelier d'échanges animé par le service des préventions sociales et Caroline Renaud, coach professionnelle. Prendre soin de soi pour prendre soin de sa famille... Un atelier pratique et ludique autour d'un jeu.

**Mercredi 28 février de 15 h à 17 h, Carrefour des Familles**

### **DÉCOUVERTE ET SENSIBILISATION AUX GESTES QUI SAUVENT**

Atelier animé par le service des préventions sociales et Ciza Barde. La connaissance de certains gestes de secours ou de numéros d'urgence à composer peut être vitale.

**Mardi 5 mars de 18 h à 19 h  
et jeudi 7 mars de 8 h à 10 h  
Carrefour des Familles**

### **UN P'TIT DÉJ AU TOP DÉPART**

Atelier en 2 étapes animé par le service des préventions sociales et Julie Lalande, diététicienne

- Atelier 1 : racontez-nous vos petits déjeuners et imaginons, à partir de vos habitudes

alimentaires, le premier repas «boosteur» de la journée.

- Atelier 2 : enfiler vos baskets et venez déguster ce petit déjeuner rêvé, offrant le plein d'énergie.

**Mercredi 6 mars de 9 h 30 à 12 h 30**

### **Carrefour des Familles**

### **LES BIENFAITS DU SPORT SUR LA SANTÉ**

Animation 6-12 ans proposée par Les petits débrouillards. A quelques mois des JO de Paris 2024, pose-toi des questions sur le sport et fais des expériences pour découvrir les effets des activités physiques sur ta santé.

## SPORT

**Samedis 10 et 17 février, de 10 h à 12 h et de 18 h à 21 h  
Salle de billard**

### **BILLARD AU FÉMININ**

Portes ouvertes de l'ABS. Séances découvertes d'1 heure individuelles ou par groupe de 2 femmes.

Inscriptions : 06 47 78 34 83 / 18 rue de la Loire / Infos : [billardsaint-sebastien.com](http://billardsaint-sebastien.com)

**Dimanche 18 février  
Îles de Loire**

### **RUN & BIKE DES ÎLES DE LOIRE**

Organisé par le Trivéloce

- Une course S de 18 km (pers. nées avant le 31/12/2008) : 20 € par équipe.
- Une course XS de 7,5 km (pers. nées avant le 31/12/2012) : 15 € par équipe.
- Une course juniors 10-11 de 4 km (pers. nées entre le 01/01/2013 et le 31/12/2014) : gratuit.
- Une course juniors 6-9 de

2 km (personnes nées entre le 01/01/2015 et le 31/12/2018) : gratuit.

Départs de la Station Nuage entre 9 h 30 et 11 h 30 selon les courses / Infos et inscriptions en ligne : [triveloce.com](http://triveloce.com)

## ANIMATIONS

**Samedi 17 février, 20 h  
Salle de la Noë Cottée**

### **SOIRÉE GOURMANDE ET CARITATIVE**

Organisée par le Lions Club Nantes Saint-Seb. Une soirée de dégustation de vins, fromages et pains au profit de l'association OREA (soutien aux personnes en situation de handicap).

Tarifs : 37 € à 22€ / Résa : [reservations.pvf.lions.nsjv@free.fr](mailto:reservations.pvf.lions.nsjv@free.fr)

**Samedi 24 février,  
de 9 h à 18 h, ESCALL**

### **SALON MULTI- COLLECTIONS**

Par l'Association Numismatique Armoricaire. L'association vous convie à son 32<sup>e</sup> salon annuel des collectionneurs. Entrée libre / Plus d'infos : [ana.france.free.fr](http://ana.france.free.fr)

**Dimanche 10 mars,  
de 9 h à 18 h, ESCALL**

### **VIDE-PLACARDS**

Par les comités de jumelage de Kaposvar et Cernavoda. Ventes de livres, disques vinyles, CD, DVD, bibelots, jeux, jouets, matériels de puériculture et vêtements enfants uniquement. Prix du stand : 14 € / Infos et inscriptions : 06 88 59 34 30 ou [stsebastienkaposvar@gmail.com](mailto:stsebastienkaposvar@gmail.com)  
Entrée libre pour les visiteurs / Buvette et restauration légère



## L'après-guerre mise en lumière par les Sages

*Samedi 17 février, la Conférence des Sages, en partenariat avec la Ville, a concocté un programme d'animations pour mieux appréhender ce que furent les années d'après-guerre (1945-1960) à Saint-Sébastien : le passage du village à la ville.*

La première moitié des Trente Glorieuses (1944-1960) voit Saint-Sébastien-sur-Loire se transformer. Petit à petit, le maraîchage laisse sa place à une urbanisation pavillonnaire accompagnée de nouvelles infrastructures. C'est la conséquence de l'exode rural vers les banlieues des grandes villes avec l'émergence d'une nouvelle vie sociale. Grâce à sept panneaux d'exposition documentés et illustrés de photographies d'époque, la Conférence des Sages met en lumière ces années de reconstruction et de renouveau : un tournant majeur pour notre ville.

**Le samedi 17 février dès 16 h**, plusieurs animations seront organisées autour de l'exposition. Tout d'abord, **un vernissage en compagnie des Amis de Saint-Sébastien** permettra d'engager des échanges sur l'exposition. Ensuite, Yann Kerouredan, responsable du pôle Projets et services urbains à l'Agence d'Urbanisme de la Région Nantaise, proposera **une conférence sur l'évolution de la ville entre 1945 et 1960**. Enfin, **un temps convivial en compagnie de la chorale de la Martellière** viendra clôturer de manière festive cette journée mémoire.

- ▶ **Exposition « Saint-Sébastien de 1945 à 1960 : du village à la ville »** visible du 17 février au 1<sup>er</sup> mars à l'Hôtel de Ville  
Plus d'infos : 02 40 80 85 00 et [saintsebastien.fr](http://saintsebastien.fr)

RAMASSE!  
RAMASSE!  
**RAMASSE!**  
RAMASSE!



**MALHEUREUSEMENT,  
VOTRE CHIEN  
NE PEUT PAS  
LE FAIRE  
POUR VOUS !**



**Pour le respect de tous, merci de ramasser  
les déjections de votre chien.**

[saintsebastien.fr](http://saintsebastien.fr)



**Saint-Sébastien**  
sur-Loire